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上海隆景投资管理有限公司因
涉嫌非法黄金交易被警方查封并不
是孤例。《中国企业报》记者通过查询
发现，2008年以来非法黄金交易现象
愈演愈烈。

2008年 3月，上海公安部门统一
行动，连续查封数家涉嫌黄金外盘交易
公司，“联泰黄金”这个开展业务不过一
年的公司涉案金额 200多亿元，主要负
责人相继被拘留。2008年 10月，杭州
警方破获了一起特大黄金期货诈骗案
“世纪黄金”诈骗案，该案涉案金额高达

600多亿元，受害者遍布全国。让人匪
夷所思的是，“世纪黄金”诈骗过程长达
4年，而且是在众多执法监督部门的眼
皮下通过有影响的媒体大肆宣传。

无独有偶，北京一家名为“金泽
大道”的炒金平台（又称“大道金”）近

日东窗事发。该公司董事长黄炳华被
南宁警方抓获，涉案金额超过 4000
万元。虽然关于此类的报道屡见报
端，但还是有很多投资者屡屡受骗。

邓汉学在接受记者采访时表示，
“长期以来，黄金市场监管缺位，人民
银行与中国证监会的监管存在重叠之
处，且在法律及职能上尚待明确是导
致黄金市场地下黄金交易的根源所
在。”

邓汉学说，在传统的黄金“统购
统配”管理体制下，黄金市场的监管
主体是央行，监管政策依据《金银管
理条例》执行。在黄金市场放开以后，
由于有关部门未能及时对有关市场
行为加以规范，导致市场无法可依，
无法可施，执法无路，违法难究。
“要真正肃清地下炒金，是一个

系统工程。要企业和政府联动才能解
决问题。”邓汉学表示，“首先，相关部

门和机构要加强政策和知识的普及
和宣传。使得有意向的投资者认识到
与一夜暴富相伴的往往是巨大的风
险甚至是违法行为。其次，要加快相
关领域法律法规及政策的制定，使相
关部门有法可依的同时尽量缩小规
范层面的漏洞。还有，就是要加强对
非法炒金行为的打击，提高犯罪成
本。最后，就是有合法资质的企业要
尽量多的起到正面作用。这样才能解
决地下非法炒金问题。”

记者了解到，在大陆的非法炒金
公司分为 3类。一类是欧美平台，一
类是香港平台，还有一类是在大陆注
册的自营类平台，香港平台和欧美平
台一般注册地都在境外 , 对于这种情
况，业内专家表示：“监管起来十分困
难，而且公司一般通过网络发展客
户，行事非常隐秘，这给打击这类平
台增加了相当大的难度。”

记者致电香港金银业贸易场，该
交易场工作人员向记者表示，“香港
金银业贸易场是一个行业性的自律
组织，贸易场只是保护行员和行员之
间的交易。贸易场并没有权力监管投
资者和行员之间的交易。”

虽然难度很大，但相关部门对地
下炒金的打击从未停止过。有业内专
家向记者透露，目前上海、深圳等地
的监察机关正在对当地政府及相关
监管部门履职情况进行调查，对存在
失职渎职行为的，将依法依纪严肃追
究责任。而且各地有关部门正在按照
中国证券监督管理委员会的统一部
署，组织对所有黄金平台的经营单位
进行持续排查，督促对黄金来源、生
产、销售、仓储等各个环节进行彻底
检查，严防不法外盘黄金流入市场，
坚决打击此类违法犯罪行为。这对于
我国黄金市场来说是一个好的开始。

地下炒金公司为何屡打不绝

本报记者 周静郝帅

山东滨州迎宾馆本来是国有事业单位，这样一家“旱涝保
收”的单位于 2006年 6月 21日被宣告破产后，其资产被原迎
宾馆不甘“被下岗”的 47名职工自发集资拍下。但拍下后这些
职工发现，他们并不能顺利取得这些资产。然而，这似乎仅仅
是他们烦恼的一部分。

日前，上述滨州迎宾馆原 47名职工代表向《中国企业报》
记者反映，他们应享受到的社保补贴被冒领了。
“拿不到合法拍得的资产本就已经让我们不能理解。更令

人气愤的是，我们这些下岗职工不但没有得到安置，而且我们
的合法权益还遭到了严重侵害。”在采访中，上述员工为经营
拍得财产而成立的鑫凯莱餐饮管理有限公司董事长高国安告
诉《中国企业报》记者：“按照国家有关政策，我们应该依法享
受相应社保补贴，但是当我们到滨州社保部门去咨询此事时，
给我们的答复却是不能享受社保补贴。其理由是我们这些人
员的社保补贴早在 2005年至 2007年期间，已经由滨州市接
待处领取了。”

事实上，原滨州迎宾馆于 2006年 6月 21日才正式宣告
破产，而这些以下岗职工名义发放的社保补贴在被领取后的
流向也不得而知。为了弄清楚事情的原委，《中国企业报》记者
再次进行了调查。

调查中，在上报的“市直企业申请再就业两项补贴花名
册”上列有 79个人的名字，其原单位一栏均为“迎宾馆”；社保
补贴起始时间为 2005年 3月至 2008年 3月；岗位补贴起始
时间为 2003年 1至 2005年 12月；制表时间为 2005年 9月
30日。与此同时，记者还见到失业时间分别为 2000年 5月 1
日和 2002年 12月 1日的原迎宾馆职工的下岗失业证，共计
15张。

原迎宾馆职工姜远琴在接受记者采访时表示：“市接待处
从 2004 年就已给我们这些原迎宾馆的员工办理了下岗失业
证，但证上打印的下岗时间多数为 2000年。更为可笑的是，还
有部分原宾馆的人员经编造后，在别的单位失业下岗，甚至用
退休人员的名义来骗取国家的社保补贴。”说着，姜远琴用手
在花名册上指出了 7、8位在破产前就已经退休的员工。

有原滨州市迎宾馆职工代表向记者表示，经滨州市接待
处先后领取的滨州市人力资源和社会保障局本来应给予安置
原迎宾馆众下岗职工的破产社保补贴多达 300多万元。

对此，北京德和衡律师事务所合伙人张兴宽向记者表示，
如果情况属实，这是一起典型的欺上瞒下恶意骗取国家社保
资金的行为，按照《最高人民检察院关于挪用保险基金和下岗
职工基本生活保障资金的行为适用法律问题的批复》，涉案人
员已构成犯罪。该批复规定，挪用失业保险基金和下岗职工基
本生活保障资金属于挪用救济款物。挪用失业保险基金和下
岗职工基本生活保障资金，情节严重，致使国家和人民群众利
益遭受重大损害的，对直接责任人员，应当依照刑法第二百七
十三条的规定，以挪用特定款物罪追究刑事责任；国家工作人
员利用职务上的便利，挪用失业保险基金和下岗职工基本生
活保障资金归入个人使用，构成犯罪的，应当依照刑法第三百
八十四条的规定，以挪用公款罪追究刑事责任。

一位职工代表向记者表示：“面对目前的情况，下岗职工
欲哭无泪。我们只得向有关部门提出郑重抗议，要求查清事
实，对这种骗取国家社保资金的犯罪行为作出严肃处理，追究
其法律责任，同时要求依法享受国家政策的相应待遇及补
贴。”

记者还了解到，目前此事已经引起滨州市有关领导的高
度关注，检察机关正在进行调查取证。有关此事的最新进展，
本报也将继续予以关注。

原滨州迎宾馆
职工社保疑被侵吞

地下炒金黑幕浮出水面
8月 15日，有知情人士向《中国企

业报》记者爆料称，“从事伦敦金交易业
务的上海隆景投资管理有限公司（以下
简称上海隆景）因涉嫌非法黄金交易，其
工作人员被上海公安局带走，高管被拒
绝保释。”

据了解，这已经不是上海隆景第一
次出“状况”，之前就有客户声称上海隆
景涉嫌非法黄金交易，甚至还对簿公堂。

北京一家名为“金泽大道”的炒金
平台也于近日东窗事发。该公司董事长
黄炳华被南宁警方抓获，涉案金额超过
4000万元。

接连不断的“案情”令地下炒金平
台的凶险浮出水面。

爆料：
上海炒金公司被“连窝端”

伦敦金是国际金融期货交易所提
供的一种交易产品，实物是存放在伦敦
城地下金库里的 99.5%纯度的 400盎司
金砖，我国做的都是电子盘交易。

据知情人士介绍，此次相关部门是
根据 2011年年底央行等五部委联合下
发《关于加强黄金交易所或从事黄金交
易平台管理的通知》处理的上海隆景，该
通知规定目前除上海黄金交易所（简称
“金交所”）和上海期货交易所外，任何地
方、机构或个人均不得设立黄金交易所
（交易中心），也不得在其他交易场所（交
易中心）内设立黄金交易平台。

上述知情人士向记者表示，上海隆
景涉嫌非法经营黄金期货，已被公安局
查封。相关部门拒绝被采取强制措施的
该公司总经理、市场总监、行政总监 3名
高管保释，检察机关目前正在取证调查。

原上海隆景白姓客户在接受《中国
企业报》记者采访时表示，“上海隆景号
称香港金银业贸易场行员，已经有 6家
分公司，招代理的广告在网上随处可见。
所以我才相信了他们，通过上海隆景平
台入了 3万美元。令我没想到的是，还不
到一个月时间，3万美元亏得一分不剩。”
之前在上海隆景有过工作经历的

小越在接受记者采访时表示，“一月前，
一个姓白的客户来开户，之后亏了钱，不
依不饶，非要告我们。”
“虽然现在知道具体亏钱金额的只

有白先生一人，但上套的绝不只他一个，
还有不少。”上述知情人士告诉记者。但
对于具体涉及的人数和金额，该人士表
示不方便透露。

记者拨打了上海隆景网站上所留
的联系电话，一直无人接听。随后，记者
又拨打了上海隆景在网上所发布的招
聘广告中所留工作人员手机号码。接听
电话者向记者表示，上海隆景已经不营
业了，但随后又表示记者打错电话了，随
即挂断电话。

揭秘：
炒金公司洗掠低门槛投资者

资料显示，上海隆景成立于 2011
年，代理了香港黄金交易平台，主要

操作伦敦金，提供网上 24小时黄金
白银交易。

广东省黄金协会业内人士在之
前曾表示，“十家做黄金交易的公司
中，违规操作公司就有 7—8家，正规
公司不会超过 3家”。
“门槛低、手续少、收益高、开户

简单”是这类交易平台许给客户的美
妙前景。一位陆姓投资者告诉记者，
“今年 3月份的时候我接到一个上海
隆景业务员打来的电话，他给我介绍
了一种伦敦金投资产品，杠杆 100
倍，100美金就可以开户，如果操作得
好的话，一个月之内本金就可以翻
倍，随后他通过网络聊天工具发过来
他们客户的盈利截图。我相信了，随
后存入 1万美元，刚开始小有盈利，
但是时间久了就发现不是那么回事，
客户要从这个市场赚钱很难。100倍

的杠杆，资金放大了 100 倍，风险也
是巨大的。”
“而绝大部分非正规黄金投资平

台，都是以高杠杆、巨额回报来吸引
投资者开户交易。”陆姓投资者透露。
“现在我一天可以接到三四个这

种做伦敦金的投资公司的电话，都会
讲，投资收益很大，客户甚至一两个
月就能资金翻倍。但我之前亏过，现
在绝对不再相信这样的天方夜谭
了。”一位曾有过类似经历的投资者
向记者表示。

分析：
地下炒金的敛财之道

目前，我国的黄金投资品种主要
有实物黄金、纸黄金、黄金 T垣D、黄金
期货等几类。随着金价持续高涨，国
内黄金交易所的成立进入高峰期。虽
然有上海黄金交易所这样受到国家
严格监管的黄金交易所，但是一些相
继成立的中小型交易平台，在最近也
日益受到投资者的追捧。在房产低
迷、股市没有起色的情况下，这些看
上去很美的低投入高回报黄金交易
平台对于那些没有经验的投资者确
实很有吸引力。
“这种 100倍杠杆的交易平台在

国内肯定是不合法的，目前上海黄金
交易所的黄金 T+D 业务最高的杠杆
比例也才 12.5倍，天津贵金属交易所
的白银现货业务的杠杆也才是 12.5
倍。”中国十大证券分析师之一的邓
汉学在接受记者采访时说。

小越告诉记者：“现在这些炒金
平台一般会利用网络和 QQ 群拉客
户。以上海隆景为例，短短 2个月的
时间就开发出 100多家个人代理，每
手返佣高达 400元，而且代理不需要
任何门槛，上海招收代理只需要提供
身份证和银行卡复印件就可以。客户
开户就可以交易，现在在全国有很多
个人代理，一般也就是几个人组成一

个团队，通过 QQ等网络通讯工具，用
在论坛发广告等手段招揽投资者。这
么高的返佣，一般个人代理一个月赚
两三万元是很轻松的。”

陆姓投资者告诉记者：“炒金公
司会给所有开户的客户开一个 QQ
群，频繁地发操作投资建议，开仓、平
仓，做多、做空，你赚不赚钱他们不
管，他们只关心客户给他们创造了多
少手续费。”
“正是这种高额的利润空间，使

很多个人代理为这类黑平台在国内
的迅猛发展起到了推波助澜的作用，
这些个人代理一般专业知识不高，只
会建议投资者频繁操作，使他们能够
得到高额的手续费返佣，根本不会对
投资者负任何责任。”邓汉学说。

邓汉学表示，地下黄金交易公司
还会监控投资者账户信息，在交易软
件上做手脚，人为控制交易，这是此
类黄金公司惯用的手法，以此来侵吞
投资者收益。

小越向记者透露，“公司有规定，
客户开仓后一分钟内不能平仓，如果
你经常一分钟开仓、平仓，就可能被
认频繁交易、恶意刷单。轻则客户该
有的盈利被没收，重则客户的本金都
没有了。而且在行情波动比较大的时
候，交易软件要么登不上去，要么不
能平仓，并且会扩大点差，比如平时
固定的点差是 5个点，这时候可能增
加到 8个点、9个点，1个点的波动，1
手的手续费就增加了 30至 40美元，
无形增加了投资者的交易成本。”

业内人士向记者表示，因为相关
主管部门没有批准任何一家机构从
事此类伦敦金业务，所以目前打着伦
敦金旗号的交易平台都是黑平台。参
与地下炒金活动是非法的，在非法期
货交易中，个人资金和交易的安全均
无法得到保障。投资者若想投资黄金
期货，还是要走正规的交易程序。
（应被采访者要求，文中“小越”

为化名）

本报记者 郝帅 实习生 胡海燕

本报记者 郝帅 实习生 胡海燕
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地下炒金公司会
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《破产本不该 资产保全难》后续

保障房难题：
不患寡而患不均
（上接第一版）
“众所周知，很多单位都有内部房，在今天动辄几万的商

品房价格下，内部房的价格最多也就几千块钱，贷款的话还有
优惠。这不是变相的福利分房又是什么？”张先生反问。

张先生认为，最初设计保障房制度的时候就允许或者鼓
励有地的单位集资建房，这就相当于早就把后门给自己留好，
为日后的保障房纳入福利分房埋下注脚。

张先生爆料称，有一年某部委以保障房的名义把宿舍盖
在了北京的玉渊潭公园里，后来因为反对声音太强烈，怕影响
不好，又拆掉了。
“我个人认为，中国所谓的保障房制度虽然是把香港和

新加坡的保障房制度揉起来拿过来用的，但其操作模式是有
问题的。”张先生告诉《中国企业报》记者。

张先生表示，香港的保障房是一部分卖一部分租，但它是
反向操作。就是开发商一旦中标，要卖的价钱就封死了。今后
成本费用不管涨多少都是自己背着的。同时，香港的保障房是
封闭运行的。比如说，保障房是可以卖的，但只能卖给政府，而
且要按照政府的经济适用房的价格卖。

而我们的保障房又是如何操作的呢？
记者通过查询发现，保障房上市交易是这样规定的：已购

经适房未满 5年的，不得按市场价上市出售，确需出售的向相
关部门申请，由保障部门去定符合条件购买人原价出售或按
原价回购；已满 5年可按市场价出售，但需缴纳出售价的 10%
补交土地收益等价款。

限价房也是类似的情况：购买限价房在 5年内不得转让，
确需转让的可向保障部门申请回购，回购价格按原价格并考
虑折旧和物价水平等因素确定；满 5年转让限价房要按照届
时同地段普通商品房价和限价房差价的一定比例缴纳土地收
益价款。

分配不透明不公平、管理存在漏洞一直是国内保障房面
临的最大问题，但影响这些问题最关键的一点是能不能进行
交易。

张先生告诉记者，我们的保障房设计还是一种赢利模式
的。保障房的资金确切地说不是财政拨款，而是财政投资，投
资是要收回的。地方财政解决，中央财政有些补贴，归根结底
最后是要加上利润的，说白了还是跟老百姓抢钱。

这种赢利模式其实是用保障房的名义窃取了很大一块福
利。

究竟怎么样设计保障房制度呢？
住房和城乡建设部部长姜伟新在接受全国人大常委会专

题询问保障性住房建设管理情况时曾经表示，总体来说，包括
基本住房制度建设和有关的顶层设计，我们是边干、边实践、
边总结、边在设计着，眼下还没有一个非常完善的、很明确的
“三页纸”说制度是什么、顶层设计是什么，但这个又是现实迫
切需要的，我们下一步会做这项工作。

雷士照明“小股东革命”疑云
（上接第一版）

针对和君创业在公开信中的指
责，吴长江回应说，一切由股东大
会决定，李肃的说法“一派胡言”。
这里所说的股东大会即是吴长江 8
月 15 日提出的特别股东大会，“召
开特别股东大会的时间应该会很
快”。

8月 14日晚间，在经历了心腹辞
职、经销商和供应商罢工等系列“逼
宫”事件之后，雷士照明发布了一则
落点为“重新委任吴先生为本公司董
事长及董事并不妥当”的公告。吴长
江转而提出召开特别股东大会，希望
做最后一搏。

小股东动机遭疑

虽然李肃信誓旦旦地表示，此次
“小股东革命”坚决维护小股东利益，
发布会现场的记者还是接二连三地
对和君创业此次介入真正目的提出
了质疑。其实，早在此次“小股东革
命”正式上演之前，就已经有消息“曝
光”了其背后的猫腻。

8 月 15 日，一个来自“@ 支持雷
士”的微博声称，“阎焱聘请了和君创
业李肃作顾问，全面对付吴长江、雷
士管理层和员工，和君创业收阎焱
500万元顾问费。”

当天晚上，李肃便通过微博正式
公开了自己的“小股东革命”计划：
“前几天是雷士照明的几位小股东委
托我们领导小股东革命，今天开盘我
请段和段律师事务所帮我买了 23
手，真的当上了雷士的股东。”

虽然和君创业一再声称受到雷
士小股东委托，但对具体受何人委
托、受委托的小股东人数、持股比例
总数等一直三缄其口，使得原本蹊跷
的动机更加扑朔迷离。
“之前有三个小股东找过我们来

解决当前的乱局，也受秦上光电委托
帮忙向阎焱打听是否接受两家公司
合并，但都被阎焱一口回绝。阎焱很

自信，认为自己可以控制得了局面。”
李肃否认了受雇于阎焱，声称并不认
识阎焱，小股东革命要对董事会施
压，阎焱作为董事长也是对象之一。

李肃甚至自曝了介入此次事件的
商业目的，他正在考虑谋求成为雷士
照明的独立董事，如果局势平稳，经销
商或可换股并购进入公司架构中，那
么和君创业可以提供相关业务，或者
参与雷士照明与经销商的重组。

还是有评论人士表示，和君创业
的小股东革命是阎焱等“倒吴派”拉
拢小股东的方法，以便在不久后召开
的特别股东大会上压倒吴长江，彻底
断了其回归雷士照明的希望。

王利博制图
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